

CATÁLOGO DE MANUSCRITOS SOBRE
MÉXICO EN LA BIBLIOTECA NACIONAL
DE CUBA*

LUIS ÁNGEL ARGÜELLES**

Nota introductoria

El objetivo de este trabajo es informar a los investigadores especializados en la historia de México acerca de ciertos manuscritos que se encuentran en nuestra institución. Es sabido que muchas veces un dato, por insignificante que para unos pueda parecer, resulta, para otros, de una gran utilidad ya que le sirve de fundamento o de complemento en sus investigaciones.

En la Biblioteca Nacional son relativamente escasos los manuscritos existentes sobre México. De un total de 113 fichas catalográficas seleccionadas, a la Época Colonial pertenecen cinco; a la Guerra de Independencia catorce; a la República noventa y tres, y sólo una a la Revolución Mexicana.

Como se observa, al periodo republicano pertenece la mayor parte de esta colección manuscrita. Y de ella más de la mitad se debe a la correspondencia de dos cubanos vinculados estrechamente a la historia de México: el poeta José María Heredia y el patriota Pedro Santacilia Palacios. A esta etapa corresponden, además, unas veinte cartas sobre las actividades revolucionarias emprendidas en México por cubanos, y que están relacionadas con nuestra Guerra de los Diez Años (1868-1878). Recordemos en este contexto, que el país azteca ha dado asilo a toda una legión de revolucionarios cubanos que han combatido por nuestra liberación nacional en distintos momentos históricos (Heredia, Martí, Mella, Fidel, etcétera), hecho éste que fortalece los vínculos entre ambos países.

Por último, queremos llamar la atención para que se promueva el conocimiento de las colecciones manuscritas entre todos los sectores interesados. Conocemos que diseminados en archivos y bibliotecas de diferentes países existe una gran cantidad de documentos relacionados con la historia de Cuba. Luego, algunos investigadores (o quizás, estudiantes que preparan sus trabajos de curso o de diplomá) pudieran emprender estudios sobre nuestro país que contribuirían a una mayor profundización

* Tomado de la *Revista de la Biblioteca Nacional José Martí* (La Habana) núm. 3 septiembre-diciembre 1982, p. 181-202.

** Luis Ángel Argüelles Espinosa nació en La Habana en 1950. Licenciado en historia por la Universidad de La Habana, es investigador agregado en la Biblioteca Nacional José Martí. El Instituto de Investigaciones Bibliográficas acaba de publicar su libro *Temas cubanomexicanos*.

de su pasado. La propia *Revista de la Biblioteca Nacional José Martí* sería un buen vehículo para publicar el resultado de esas investigaciones. A continuación, ofrecemos la relación de los manuscritos por orden cronológico.

COLONIA

1515-1532

MORALES Y MORALES, VIDAL, 1848-1904. *Copia de varios documentos acerca de la colonización y conquista de Nueva España y en especial del tratamiento dado a los indios y de las Reales Órdenes al respecto.* [Nueva España 1515-1532]. 30 h.

Documentos que pertenecieron a José A. Saco (copiados de la Colección Muñoz).

C. M. Morales, t. 81, núm. 36.

1771

"*Representación de la ciudad de Méjico hecha al Rey nro. Señor sobre el mérito, aptitud, fidelidad pa. obtener los naturales americanos los empleos y dignidades mayores contra un informe prestado por un Ministro o Prelado 1771*". Méjico, mayo 1771. 54 h.

C. M. Repre, núm. 1.

1791

ALONSO, arzobispo de México. *Cartas personales dirigidas a Casimiro Arango.* México, enero 8, 29, 1791. 4 h.

[Son dos cartas. En la primera, de enero 8, le agradece el envío de los cajones remitidos por Arango que contienen tabaco, cera y dulces. Le comunica que conoce, por medio de una papeleta que ha traído una embarcación de Málaga a Veracruz, que una fragata española apresó a otra del rey de Marruecos después de un combate muy reñido. Agrega que en el sitio de Ceuta intervinieron varias cañoneras y que el ejército moro se retiró con grandes pérdidas. En la segunda carta, de enero 29, elogia la exquisita calidad de las marcas de tabaco rapé enviadas y dice que nunca "había olido jamás cosa semejante". Le notifica, además, que su sobrino se casó con una "camarista" de la reina, hija de un consejero de Castilla, y que el rey obsequió a dicho sobrino con la Tesorería General de la Renta de Correos.]

C. M. Pérez, núm. 137.

1805

CABALLERO Y RODRÍGUEZ DE LA BARRERA, JOSÉ AGUSTÍN, 1762-1835. *Dos informes al presidente y capitán general sobre tres papeles de Yuca-*

tán que han sometido a su censura. Conciliar Colegio Seminario, junio 13, 17, 1805. 2 h. (en 1 v.) (P. Caballero. Obras inéditas).
C. M. Morales, núms. 27-28.

s. a.

Informe acerca de dos cartas aprehendidas en manos de Covarrubias por el tribunal de la Inquisición. Ellas dan cuenta de la novedad en México sobre el relevo del virrey. [s. l., s. a.] 11 h.
C. M. Bachiller, núm. 789.

GUERRA DE INDEPENDENCIA

1810

"Relación de los sucesos revolucionarios acaecidos en el reino de Nueva España desde 16 de septiembre-noviembre, 1810". [s. l., s. a.] 2 h.

[Se hace referencia a las primeras actividades de los insurgentes mexicanos, liderados por el cura Hidalgo. Se califica el plan de los revolucionarios como antifilantrópico y se enfatiza en la crueldad de su lucha. Sobre este interesante documento existe un trabajo titulado "Los sucesos de Nueva España en 1810" aparecido en la *Revista Bimestre Cubana* (La Habana); vol. LXVIII, julio-diciembre, 1951, p. 196-200.]

C. M. Bachiller, núm. 652.

1821

ITURBIDE, AGUSTÍN, 1783-1824. *"Lista de los señores que deben componer la Junta Gubernativa conforme al plan que propongo al Virrey Conde de Venadito, para la Independencia de la América septentrional"*. Iguala, febrero 24, 1821. 1 h.

C. M. Iturbide, núm. 2.

Proclama del Ayuntamiento de México a su fidelísimo vecindario, recomendándole la ratificación a la Constitución de la Monarquía Española. México, marzo 3, 1821. 1 h. Copia.

C. M. Proclama, núm. 1.

Capitulación concertada entre Agustín de Iturbide. Primer Jefe del Ejército Imperial Mexicano de las Tres Garantías y el Comandante de la Plaza de Valladolid, Manuel Rodríguez de Ceta, Teniente Coronel del Regimiento de Barcelona, Valladolid, mayo 26, 1821. Copia.

C. M. Capitulación, núm. 4.

ITURBIDE, AGUSTÍN, 1783-1824. *"Proclama a los oficiales y soldados del Batallón 1.º de Zaragoza y el de Compañía de Preferencia del 6º Regimiento de Zamora"*. San José Casas Viejas, junio 22, 1821.

C. M. Iturbide, núm. 1.

Capitulación entre Agustín de Iturbide, Jefe del Ejército de las Tres Garantías y el Brigadier Domingo Luaces, Comandante General de la Provincia de Querétaro. Santiago de Querétaro, junio 28, 1821. 2 h. Copia. Madrid, diciembre 27, 1826.

C. M. Capitulación, núm. 3.

"Capitulación acordada para la evacuación de la ciudad de Puebla, entre los Coroneles Juan Herbegoso y Saturnino Samaniego, por parte del Exmo. Sr. Ciriaco del Llano, Gobernador y Comandante General de la provincia y los Tenientes Coroneles Luis Cortázar y el conde de S. Pedro del Álamo, por parte de Agustín de Iturbide, primer Jefe del Ejército Imperial Mejicano de las tres garantías". Hacienda San Martín, julio 28, 1821. Copia. Puebla, julio 29, 1821.

C. M. Capitulación, núm. 6.

Capitulación efectuada en la Villa de Etlá por el Coronel Manuel Obeso del Regimiento de Infanta de la Reina, Comandante Interino de Oajaca, con Antonio León, Comandante de la División del Ejército de las Tres Garantías que se halla sitiando esa Villa. Etlá, julio 30, 1821. 2 h. Copia. Madrid, diciembre 27, 1826.

C. M. Capitulación, núm. 1.

O'DONOJÚ, JUAN, 1762-1821. *"A los dignos militares y heroicos habitantes de Veracruz.* Veracruz, agosto 4, 1821. 1 h.

C. M. O'Donojú, núm. 1.

Noticia documentada de las últimas ocurrencias con Francisco Novella, Mariscal de Campo, Sub-inspector de Artillería y Comandante General interino de la plaza de Méjico, mandadas a publicar por Agustín Iturbide, Primer Jefe de la nación, para conocimiento y satisfacción de las provincias. Puebla, agosto 12, 1821. 4 h.

C. M. Noticia, núm. 8.

"Convenio de Durango". Durango, septiembre 3, 1821. 1 h.

Tiene nota que dice: "Impreso en Guadalajara y reimpresso en México en la Imprenta Imperial".

Contiene: Orden de la Plaza del 3 al 4. Madrid, diciembre 27, 1836. 4 h.

C. M. Convenio, núm. 1.

Capitulación del Fuerte de San Carlos de Perote acordada entre el Comandante Gral. de la Provincia de Veracruz Antonio López de Santa Anna y el Comandante de Artillería de dicho Puerto. Carlos de Perote, octubre 8, 1821. 2 h. Copia.

C. M. Capitulación, núm. 2.

Capitulación de Acapulco acordada entre el Teniente Coronel y Comandante Veterano de la 3ª División del Sur, Diego García y Coronel Juan Alvarez. Acapulco, octubre 5, 1821. 4 h. Copia. México, noviembre 19, 1821.

C. M. Capitulación, núm. 5.

s. a.

HIDALGO Y COSTILLA, MIGUEL, 1753-1811. Copia de la rúbrica. [s.l. s.a.] 1 h.

C. M. Ayala, núm. 16.

REPÚBLICA

1822

GUTIÉRREZ DEL MAZO, RAMÓN. *Comunicación relacionada con la suspensión de pasaportes por la Regencia del imperio.* México, enero 16, 1822. 1 h. Copia.

C. M. Gutié, núm. 1.

LUACES, DOMINGO. *Correspondencia con Juan Bautista Topete proponiéndole formar una conspiración en el Castillo Ulúa, para ponerlo a su disposición. Respuesta de Topete negándose a traicionar.* Xalapa, S. Juan de Ulúa, febrero 6, 10, 1822. 2 h.

Contiene carta de José Aldama a Topete y respuesta de este último sobre lo mismo. San Juan de Ulúa, febrero 10, 1822. Copias.

C. M. Luaces, núm. 1.

Decreto de la Regencia del Imperio nombrando Emperador Constitucional a Agustín Iturbide. México, mayo 21, 1822. 1 h. Copia.

C. M. Decreto, núm. 1.

1824

HEREDIA Y HEREDIA, JOSÉ MARÍA, 1803-1839. *Carta a Silvestre Luis Alfonso dándole su parecer acerca del casamiento de Lola y manifestándole sus sentimientos hacia Pepilla. Le anuncia que piensa casarse en octubre, pues ha hallado la ideal esposa que invoca en los Placeres de la meloncolía.* México, mayo 20, 1824. 1 h. (en 1 v.). (Manuscritos de José María Heredia.)

C. M. Heredia, Car-95.

DUARTE Y ZENEA, ANTONIO, —1837. *Informe relativo a las reales órdenes y otros papeles que se han encontrado relativos a las Indias y 27 volúmenes publicados en el virreinato de México que sirven no sólo para la formación del código municipal, sino también para reparar los ex-*

travios que habían sufrido los archivos de México por los revolucionarios. Habana, julio 1, 1824. 2 h.

C. M. Bachiller, núm. 559.

1825

HEREDIA Y HEREDIA, JOSÉ MARÍA, 1803-1839. *Carta a su madre pidiéndole que le envíe su título de abogado y expresándole sus deseos de irse a México donde reina la paz desde la muerte de Iturbide.* Nueva York, febrero 8, 1825. 2 h. (en 1 v.). (Colección Vidal Morales.) Copia.

C. M. Heredia, Car-70.

— *Pasaporte concedido por el presidente de los Estados Unidos Mexicanos, ciudadano Guadalupe Victoria, al licenciado José María Heredia, para que de New York pase a dicha República.* México, agosto 12, 1825. 1 h.

C. M. Heredia, Pas-1.

VICTORIA, GUADALUPE, 1786-1843. *Carta a José María Heredia comunicándole el envío del pasaporte.* Méjico, agosto 13, 1825. 1 h.

C. M. Victoria, núm. 1.

HEREDIA Y HEREDIA, JOSÉ MARÍA, 1803-1839. *Carta a su tío Ignacio anunciándole que entrará en posesión próximamente de una plaza en el Ministerio de Estado con 2 000 pesos de sueldo. Manifiesta el hondo pesar que le ocasiona estar lejos de los suyos.* México, noviembre 4, 1825. 2 h. (en 1 v.). (Manuscritos de José María Heredia.)

C. M. Heredia, Car-89.

1826

— *Carta a su madre informándole acerca de su cargo de oficial 5to. en la Secretaría de Estado, con mil pesos de sueldo. Manifiesta que no ha ocupado la de oficial 2o, como quería el Presidente para evitar enredos. Vive en Palacio y se refiere a otros pormenores del trabajo y a la venta de algunos ejemplares de sus poesías.* México, enero 28, 1826. 2 h. (en 1 vol.). (Colección Vidal Morales.)

C. M. Heredia, Car-11.

— *Carta a su madre informándole que ya ha tomado posesión de su cargo y que si no fuera por la separación de su familia no sentiría en lo más mínimo su salida de Cuba. Dice que ha mandado a Veracruz con destino a La Habana dos ejemplares de Sila.* México, febrero 15, 1826. 1 h. (en 1 v.). (Colección Vidal Morales.) Nota a su hermana Ignacia.

C. M. Heredia, Car-12.

— *Carta a Silvestre Luis Alfonso comunicándole que es oficial 5to. de la 1a. Secretaría del estado y que ya está bien del sarampión que sufría al llegar a esa ciudad. Se refiere a Pepilla y a otras familias de Matanzas a quienes envía recuerdos. Le da detalles acerca de la publicación de sus poesías.* México, marzo 6, 1826. 2 h. (en 1 v.). (Manuscritos de José María Heredia.)
C. M. Heredia, Car-94.

— *Carta a su madre comunicándole el envío de retratos suyos y preguntándole si Pepe Cavo le ha pagado los 150 ejemplares de sus poesías. En la misma le dice a su hermana Ignacia que serán representadas sus obras Abufar y El Fanatismo —la primera dedicada a Pepilla— y que piensa ir al Norte para hacer una edición completa en tres tomos de su obra.* México, julio 12, 1826. 1 h. (en 1 v.). (Manuscritos de José María Heredia.)
C. M. Heredia, Car-15.

— *Carta a su madre relativa a su vida en Palacio. Expresa que después de haberse visto abandonado cuando tendió su brazo para luchar por su patria, hoy ha renunciado para siempre a la idea de empuñar la espada.* México, noviembre 11, 1826. 2 h. (en 1 v.). (Colección Vidal Morales.) Nota a su hermana Ignacia. Copia.
C. M. Heredia, Car-80.

— *Carta a su madre comunicándole el envío del discurso que escribió y que el Presidente leyó al cerrar las sesiones del Congreso.* México, diciembre 30, 1826. 2 h. (en 1 v.). (Colección Vidal Morales.) Copia.
C. M. Heredia, Car-82.

1827

LIÑÁN, PASCUAL, 1775-1855. *Comunicación al secretario de Estado relacionada con las capitulaciones celebradas con los disidentes de Nueva España.* Madrid, enero 1, 1827. 4 h.
C. M. Liñán, núm. 1.

HEREDIA Y HEREDIA, JOSÉ MARÍA, 1803-1839. *Carta a su madre manifestándole que espera que le nombren juez de distrito para todo el estado de Veracruz, y que si se aprueban las propuestas del gobierno, podrá hacerse rico allí en media docena de años.* México, enero 3, 1827. 1 h. (en 1 v.). (Colección Vidal Morales.)
C. M. Heredia, Car-17.

— *Carta a su madre relativa a su nuevo cargo como juez de distrito de Veracruz y sobre sus relaciones con el Presidente.* México, febrero 21, 1827. 1 h. (en 1 v.). (Colección Vidal Morales.)
C. M. Heredia, Car-20.

- *Carta a su madre relativa a su elección como juez de distrito de Veracruz y sobre sus relaciones con el Presidente, quien a pesar de haberle nombrado, no quiere que se vaya y está tratando de buscarle otro empleo allí.* México, febrero 28, 1827. 1 h. (en 1 v.). (Colección Vidal Morales.)
C. M. Heredia, Car-21.
- *Carta a su madre relativa al conflicto en el Senado con respecto al juzgado del distrito de Veracruz para el cual ha sido designado.* México, marzo 31, 1827. 1 h. (en 1 v.). (Colección Vidal Morales.)
C. M. Heredia, Car-23.
- *Carta a su madre manifestándole que tendrá que renunciar al juzgado de distrito de Veracruz ya que se dictó una ley reduciendo el sueldo y quitándole los derechos en represalia por no haberle podido quitar el cargo.* México, abril 15, 1827. 2 h. (en 1 v.). (Colección Vidal Morales.) Nota a su hermana Ignacia acerca de su posible matrimonio con Jacoba.
C. M. Heredia, Car-24.
- *Carta a su madre manifestándole que piensa casarse con Jacoba Yáñez. Por otra parte expresa que ha renunciado al juzgado de Veracruz y que le han dado el de Cuernavaca.* México, mayo 20, 1827. 1 h. (en 1 v.). (Colección Vidal Morales.)
C. M. Heredia, Car-25.
- *Carta a su madre comunicándole su matrimonio con Jacoba Yáñez.* México, septiembre 17, 1827. 1 h. (en 1 v.). (Colección Vidal Morales.)
C. M. Heredia, Car-26.

1828

- *Carta a su madre acerca de su buen estado de salud y manifestándole que no debe preocuparse por las revoluciones de que oye hablar, pues en ese país nada perturba la seguridad individual.* Cuernavaca, enero 27, 1828. 1 h. (en 1 v.). (Colección Vidal Morales.)
C. M. Heredia, Car-29.
- *Oficio de Joseph M. Vizcaino al Prefecto de Distrito de Cuernavaca encomiando la labor de José María Heredia en el Juzgado a su cargo.* Cuernavaca, noviembre 7, 1828. 2 h. (en 1 v.).
C. M. Heredia, Man-6.
- *Oficio de la Audiencia encomiando la labor de José María Heredia como Juez de Primera Instancia.* Cuernavaca, noviembre 28, 1828. 8 h. (en 1 v.).
C. M. Heredia, Man-2.

GENER Y BOHÍGAS, TOMÁS, 1787-1835. *Carta a José María Heredia sobre asuntos políticos y manifestándole su inquietud con respecto a él —que vive en México en medio de las pugnas de partido— por lo que Varela, Santos Suárez y Delmonte le alertan para que abrigue bien los sólidos principios de libertad y firmeza.* Nueva York, diciembre 14, 1828. 3 h. (en 1 v.).

Son dos cartas. Donativo de Juan Guiteras.

C. M. Heredia, Car-106.

1829

HEREDIA Y HEREDIA, JOSÉ MARÍA, 1803-1839. *Carta a su madre comunicándole que ha comenzado a trabajar como fiscal de la Audiencia de México con tres mil pesos de sueldo.* Talpan, febrero 1, 1829. 1 h. (en 1 v.). (Colección Vidal Morales.)

C. M. Heredia, Car-28.

—. *Carta a su madre manifestándole que lo nombraron Oidor de Audiencia, pero que se quedó en el cargo de fiscal porque no desea tener la escuela de la Audiencia.* Talpan, abril 1, 1829. 1 h. (en 1 v.). (Colección Vidal Morales.)

C. M. Heredia, Car-40.

GENER Y BOHÍGAS, TOMÁS, 1787-1835. *Carta a José María Heredia felicitándole por su ascenso a la fiscalía de la Audiencia de México. Se refiere a los sucesos políticos en México y a la venta de las poesías de Heredia.* Nueva York, junio 4, 1829. 2 h.

Donativo de Juan Guiteras.

C. M. Heredia, Car-108.

MORALES Y MORALES, VIDAL, 1848-1904. *Proclama de Francisco Dionisio Vives a los habitantes de la Nueva España, con motivo de la lucha por la independencia desarrollada en México en los últimos ocho años.* Habana, junio 17, 1829. 2 h.

(Documentos que pertenecieron a José A. Saco.)

C. M. Morales, t. 78, núm. 25.

PEDROSO, CARLOS JOSÉ. *Carta a José Antonio Saco dándole noticias de México y acerca de la política española.* Habana, diciembre 11, 1829. 2 h.

C. M. Saco, núm. 1.

MORALES Y MORALES, VIDAL, 1848-1904. *Alocución de Isidro Barradas, Comandante general de Vanguardia, dirigido a los Oficiales, Soldados, Sargentos, Cabos mejicanos para que pasen a las filas del Ejército Real.* [s. l.] 1829. 1 h. Impreso. [Señala que servir bajo las órdenes del gobierno mexicano es servir contra la Religión Santa de Jesucristo, y

que están sosteniendo sin saberlo las herejías y la impiedad, para derribar poco a poco la Religión Católica].

C. M. Morales, t. 80, núm. 31.

1830

HEREDIA Y HEREDIA, JOSÉ MARÍA, 1803-1839. *Cartas a Tomás Gener relacionadas con compra de acciones del Banco de los Estados Unidos. Le anuncia el nacimiento de su hija María de la Merced y le pide que envíe ejemplares de sus poesías a Perú, Chile y Cuba. Manifiesta que le han quitado la fiscalía y que piensan relegarlo al Juzgado de Cuernavaca.* México, Cuernavaca, Tlalpan, abril 9, 1828-marzo 9, 1830. 10 h. (en 1 v.).

Son cinco cartas. Donativo de Juan Guiteras.

C. M. Heredia, Car-96.

1831

HEREDIA Y HEREDIA, JOSÉ MARÍA, 1803-1839. *Carta a su madre acerca de sus relaciones con el gobierno y otros asuntos particulares.* Toluca, marzo 8, 1831. 2 h. (en 1 v.). (Colección Vidal Morales.)

Casi ilegible; muy mal estado.

C. M. Heredia, Car-45.

— *Carta a Tomás Gener anunciándole que ha sido nombrado Ministro de la Audiencia de México y que prepara una nueva edición de sus poesías.* Toluca, abril 6, 1831. 2 h. (en 1 v.).

Donativo de Juan Guiteras.

C. M. Heredia, Car-97.

— *Carta a su madre relativa a sus buenas relaciones con el nuevo gobierno a pesar de que defendió al anterior hasta el último instante. Se refiere a la posible publicación de sus poesías y tragedias en tres tomos. Le hace encargos para Domingo del Monte.* Toluca, mayo 25, 1831. 2 h. (en 1 v.). (Colección Vidal Morales.)

Nota a su primo Manuel y otra a su hermana Ignacia.

C. M. Heredia, Car-47.

— *Carta a Tomás Gener acerca del envío de sus poesías, de las que está sacando copia correcta, para que haga la edición concebida. Pide informes sobre Manuel Garay y le anuncia el nacimiento de su hija Julia. Sobre asuntos políticos le dice que la guerra en el sur ha terminado, que se está dando un formidable impulso al espíritu clerical y que ojalá la República no se arrepienta luego de haber restablecido la jerarquía eclesiástica.* Toluca, septiembre 11, 1831. 2 h. (en 1 v.).

Donativo de Juan Guiteras.

C. M. Heredia, Car-98.

1833

- *Carta a su madre relativa a la absoluta incomunicación que han sufrido a causa de la revolución mexicana. Le anuncia una nueva edición de sus poesías en dos tomos y que es Diputado al Congreso del estado. Toluca, febrero 13, 1833. 2 h. (en 1 v.). (Manuscritos de José María Heredia.)*
C. M. Heredia, Car-48a.

- *Carta a su tío Ignacio relativa a su plaza de fiscal con 3 000 pesos de sueldo, sobre la guerra civil, que es casi permanente, y los cambios políticos que tienen lugar. Toluca, agosto 21, 1833. 2 h. (en 1 v.). (Manuscritos de José María Heredia.)*
C. M. Heredia, Car-90.

1834

- *Oficio del Gobierno del Estado Libre de México a José María Heredia, notificándole que Rafael Zavala debe ser examinado de Abogado esa noche por los componentes de la Junta de Sinodales de la que él forma parte. Toluca, enero 16, 1834. 2 h. (en 1 v.).*
C. M. Heredia, Man-5.

- *Carta a su madre explicándole los motivos por los cuales ha renunciado a su viaje. Toluca, marzo 23, 1834. 2 h. (en 1 v.). (Colección Vidal Morales.)*
C. M. Heredia, Car-49.

- *Oficio de la Secretaría de Justicia de México a José María Heredia, notificándole haber sido nombrado auxiliar del ramo judicial para la formación de Guías y Leyes y disposiciones vigentes. Toluca, octubre 17, 1834. 2 h. (en 1 v.).*
C. M. Heredia, Man-10.

- *Lista de libros que pueden conseguirse en México y sus precios. [s.l.] noviembre 21, 1834. 1 h.*
C. M. Heredia, Pap-2.

1835

- *Informe relativo al funcionamiento docente del Colegio del Estado. Toluca, febrero 6, 1835. 1 h.*
C. M. Heredia, Pap-3.
- *Nota comunicando al Gobierno el despido del alumno Pedro José Estrada por su perversidad incorregible. [s.l.] marzo 2, 1835. 1 h.*
C. M. Heredia, Pap-4.

— *Carta a su madre acerca de los cambios políticos que han tenido lugar y comunicándole que su hija Julia ha muerto el 17 del mes pasado. Se refiere a otros asuntos familiares.* Toluca, junio 20, 1835. 2 h. (en 1 v.). (Colección Vidal Morales.)
C. M. Heredia, Car-51.

— *Orden disponiendo que el alumno Pedro Mejía, incapacitado para disfrutar una beca de gracia, vuelva a su pueblo Cuauixtlán, a costa del prefecto que lo remitió.* [s.l.] junio 28, 1835. 1 h.
C. M. Heredia, Pap-5.

1836

— *Carta al Cap. General Miguel Tacón manifestándole: "Es verdad que hace doce años la independencia de Cuba era el más ferviente de mis votos y que por conseguirla habría sacrificado gustoso toda mi sangre. Pero las calamidades y miserias que estoy presenciando hace ocho años han modificado mucho mis opiniones y hoy vería como un crimen cualquier tentativa para trasplantar a la feliz y opulenta Cuba los males que afligen al Continente Americano."* Toluca, abril 1, 1836.
C. M. Heredia, Car-56.

— *Carta a su madre comunicándole que su hijo Pepito está gravísimo y que le resultará imposible por el momento salir de ese país infausto. En la misma copia de la carta que ha enviado a Tacón y que ha hecho posible que éste autorice su regreso a Cuba por breve tiempo.* Toluca, junio 30, 1836. 2 h.
C. M. Heredia, Car-55.

— *Carta a su madre acerca de sus posibilidades de venir a Cuba sin correr el riesgo de una persecución posterior, ya que el Cap. General sabe que ha abjurado de sus ideales de independencia. Le comunica que su hijo Pepito ha muerto víctima de la disentería.* Toluca, agosto 2, 1836. 2 h. (en 1 v.). (Colección Vidal Morales.)
En la misma, otra con fecha agosto 31, 1836.
En mal estado, casi ilegible.
C. M. Heredia, Car-57.

— *Carta a su madre manifestándole que posiblemente viaje a La Habana empleado en una comisión que se ocupará de arreglar un armisticio con el Gral. Tacón. Manifiesta su pesar por la muerte de Garay; por otra parte, se refiere al estado de miseria que impera en ese país.* Toluca, septiembre 22, 1836. 2 h.
Nota a su hermana Ignacia.
C. M. Heredia, Car-58.

- *Oficio de la Audiencia del Dpto. de México dirigido a José María Heredia, ministro de ese Tribunal, remitiéndole copia del auto en el incidente de responsabilidad de los Ministros de esa Audiencia por haber confirmado sentencia absolutoria a favor de Mariano Zayala.* Toluca, noviembre 28, 1836. 2 h. (en 1 v.).
C. M. Heredia, Man-5.

- MORALES Y MORALES, VIDAL. *Real-Orden disponiendo que los puertos españoles estén abiertos a los buques de individuos mejicanos.* Madrid, diciembre 31, 1836. 1 h.
Documentos que pertenecieron a José A. Saco.
C. M. Morales, t. 79, núm. 120.

1837

- HEREDIA Y HEREDIA, JOSÉ MARÍA, 1803-1839. *Carta a su madre sobre su situación en la Nueva Audiencia. Manifiesta que de quedarse cesante, irá a Matanzas de vice-cónsul, sobre lo cual escribió a Tacón.* México, junio 20, 1837. 2 h. (en 1 v.). (Colección Vidal Morales.)
Nota de Jacoba.
Nota de Heredia dirigida a José Miguel.
C. M. Heredia, Car-60.

s.a.

- *Lista de alumnos asistentes a las cátedras de francés e inglés [s.l., s.a.].* 2 h.
[Se relacionan 21 alumnos de la cátedra de francés y 8 de la cátedra de inglés].
C. M. Heredia, Pap-1.

1857

- ARMERO Y PEÑARANDA, FRANCISCO, marqués de Nervión, 1804-1867. *Informe relacionado con el transporte de España a Cuba de una expedición para resolver si es preciso, por vía de las armas, las cuestiones pendientes con Méjico.* Madrid, septiembre 2, 1857. 15 h. Copia.
C. M. Armero, núm. 1.

1860

- PACHECO, JOAQUÍN FRANCISCO, 1808-1865. *Carta a Francisco Serrano comunicándole el envío de varios despachos y manteniéndolo al tanto de la situación política reinante.* México, junio, septiembre, 1860. 3 h.
Son tres cartas.
C. M. Pacheco, núm. 1.

GARCÍA TASSARA, GABRIEL, 1817-1875. *Cartas a Francisco Serrano y Domínguez sobre el acontecer político en América*. Washington, febrero 12, 1860-julio 29, 1861. 93 h.

Contiene: Carta de Francisco Serrano a García de Tassara. Habana, febrero 25, 1860. Carta de G. Tassara a Luciano P. Acevedo. Washington, octubre 4, 1860. Copia de la carta de G. Tassara a Saturnino Calderón Collantes. Washington, octubre 23, 1860. Extracto del despacho para Madrid de G. Tassara.

Son 32 cartas.

C. M. García, núm. 1.

1869

CADENAS, ISIDRO. *Cartas a Hilario Cisneros*. Veracruz, mayo 19, 1869. 2 h.

"Le comunica su llegada. Se prepara para pasar a la capital, donde entregará unos pliegos que Trujillo le diera para ciertos congresistas. Le pide que le avise cuando haya alguna expedición rumbo a Cuba, pues su mayor deseo es marchar al campo insurrecto." [Texto tomado de PLASENCIA, ALEIDA (compiladora). *Bibliografía de la Guerra de los Diez Años*. La Habana, 1968, p. 244].

C. M. Ponce, núm. 718.

CATALÁ, PEDRO J. *Carta a Hilario Cisneros*, Mérida, agosto 15, 1869. 2 h.

"Le envía al joven José Penichet para que le facilite el medio de marchar en una expedición a Cuba; entre ellos su hijo. Da noticias sobre sus trabajos en favor de la Revolución aunque el estado de pobreza de este país y su atraso moral y material es una rémora." (De PLASENCIA, A. *Ibidem*.)

C. M. Ponce, núm. 472.

VÁZQUEZ, ANDRÉS C. *Carta a Hilario Cisneros*. México, agosto 26, 1869. 2 h.

"Le presenta a José Nicolás Hernández, 'paisano nuestro, buen patriota y de intachable honradez', para que haga por él todo lo que pueda. Le comunica ha sido hecho redactor del *Diario oficial del Gobierno Supremo*, gracias a la gestión de Santacilia [Pedro]". (De PLASENCIA, A. *Ibidem*.)

C. M. Ponce, núm. 367.

ARMAS, RAMÓN DE. *Carta a Hilario Cisneros*. Mérida, septiembre 3, 1869. 2 h.

"Le recomienda a dos jóvenes cubanos, Suzarte y Aparicio, quienes desean servir a la causa de Cuba. Le agradece lo que la Junta ha hecho en obsequio de su hijo Juan Ignacio." (De PLASENCIA, A. *Ibidem*.)

C. M. Ponce, núm. 571.

XIQÜÉS, FELIPE E. *Carta a Hilario Cisneros*. Mérida de Yucatán, diciembre 24, 1869. 2 h.

"Desde hace ocho meses forma parte de la Junta patriótica establecida en esa ciudad la cual ha comunicado a la Junta Central en Nueva York que allí se podría formar una expedición de 500 hombres para desembarcar en Vuelta Abajo. Xiqués cree que se podrían reclutar 1 000 o más si el enganche se paga de 50 a 100 pesos por cabeza; el general José de la Parra se ofrece ir por 20,000 pesos. Señala que hay facilidad para obtener todos los recursos para la expedición y además cuentan con el apoyo del gobierno del estado, pero no hay dinero, pues los cubanos allí no son muy adictos a la causa y los nativos son muy pobres." (De PLASENCIA, A. *Ibidem.*)
C. M. Ponce, núm. 359.

1870

— *Carta a Hilario Cisneros*. Mérida, mayo 29, 1870. 1 h.

"Le recrimina por no haberle enviado un bono de 100 pesos a cambio de 10 cupones de a 10 pesos que le remitiera. Lo necesita para un capitán de la Guardia Nacional de ese estado, ardiente simpatizador de la causa de Cuba." (De PLASENCIA, A. *Ibidem.*)
C. M. Ponce, núm. 359.

— *Carta a Hilario Cisneros*. Campeche, septiembre 24, 1870. 1 h.

"Le notifica su traslado de Mérida a Campeche. En Mérida se disolvió la Junta Patriótica, a causa de un disgusto con el c. Catalá, quien es mal querido por los cubanos. Casi todos los miembros de la disuelta Junta se encuentran en Campeche y quieren organizarse, pero pide a la Junta Central que nombre un encargado para hacerlo." (De PLASENCIA, A. *Ibidem.*)
C. M. Ponce, núm. 359.

1871

SANTACILIA PALACIOS, PEDRO, 1826-1910. *Carta a Hilario Cisneros sobre la muerte de la Sra. de Juárez. Se refiere también a la prisión de Juan Clemente Zenea*. México, enero 21, 1871. 2 h.

[Expresa que a la esposa de Juárez la quería como a una madre].

C. M. Ponce, núm. 1091.

FREIXAS, P. *Carta a Francisco Valdés Mendoza*. Veracruz, junio 16, 1871. 2 h.

"Le comunica que ha pasado muchas peripecias, entre ellas, la que le ocurrió en Nueva Orleans "donde me levantaron mil calumnias indisponiéndome por chismografías con Miguel Aldama y atribuyéronme que yo fui allí de emisario de Azcárate." Niega tal cosa, pues, aunque haya en algún momento sido pesimista, nunca se le podrá tachar de falta de patriotismo. (De PLASENCIA, A. *Ibidem.*)

C. M. Ponce, núm. 576.

PEÑA Y PÉREZ, JOSÉ A. DE LA, 1828-1871. *Carta a Juan Cisneros*. Campeche, agosto 11, 1871. 2 h.

"Le presenta a su amigo el campechano Francisco Rivas excelente persona y antiguo guerrillero, que se ofrece para ir a Cuba en una expedición." (De PLASENCIA, A. *Ibidem*.)

C. M. Ponce, núm. 473.

CLUB UNIÓN "CUBANA". N.º 6. VERACRUZ. *Dos comunicaciones firmadas por el secretario Aristides Vasseur, remitiendo tres prendas y una letra de cambio que envía ese club para la causa de Cuba*. [Veracruz] noviembre 20, 1871. 2 h.

C. M. Ponce, núm. 477.

BARRETO, CARLOS. *Carta a José Ma. Mayorga*. Veracruz, noviembre 21, 1871. 2 h.

"Le comunica que Antonio Lacerda, quien va a parar en su casa, es deudor de un empréstito cubano efectuado en Veracruz por \$13.50 pesos oro que ha ofrecido poner a disposición de Mayorga tan pronto llegue a New York para dedicarlos a la causa de Cuba". (De PLASENCIA, A. *Ibidem*.)

C. M. Ponce, núm. 386.

SIMONI, JOSÉ RAMÓN, 1821-1890. *Carta a Hilario Cisneros*. Mérida de Yucatán, nov. 22, 1871, 2 h.

"Comenta las peculiaridades de su nueva presidencia. En su paso por el puerto de La Habana nadie fue a bordo, pues todos estaban embargados por el terror; en tres noches que pernoctaron allí hubo más de cien prisiones, entre éstos la del célebre Ignacio Torres Mojarrieta y hace la observación siguiente: 'Ojalá que se derrame esa impura sangre de los tibios; que acaso economizaría la muy noble de los héroes que en Cuba luchan contra mar y viento.' Se compromete a dar el ejemplo con su óbolo para incitar a los cubanos a contribuir por la causa y a la vez preguntar qué está haciendo la emigración rica por los combatientes". (De PLASENCIA, A. *Ibidem*.)

C. M. Ponce, núm. 611.

1872

— *Carta a Hilario Cisneros acerca de la causa de Cuba y condenando la actitud de los ricos vueltabajeros. Se refiere al fusilamiento de los estudiantes de medicina*. Mérida de Yucatán, enero 1, 1872. 2 h.

C. M. Ponce, núm. 1354.

CASTELLANOS, MANUEL B. *Carta a Hilario Cisneros*. Tampico de Tamaulipas, abril 21, 1872. 2 h.

"Le suplica que le envíe informes sobre el estado de la guerra, de la cual no sabe nada hace tres meses". (De PLASENCIA, A. *Ibidem*.)

C. M. Ponce, núm. 478.

SIMONI, JOSÉ RAMÓN, 1821-1890. *Carta a Hilario Cisneros relativa a noticias recibidas de Cuba acerca de su expedición.*

Mérida, abril 29, 1872. 2 h.

C. M. Ponce, núm. 1200.

—. *Cartas a Hilario Cisneros relativas a las actividades y trabajos de la emigración a favor de la causa de Cuba.* Mérida, 1870-1872. 9 h.

Son 5 cartas.

C. M. Ponce, núm. 1239.

SANTACILIA, PEDRO. *Carta a Hilario Cisneros y Saco* [i. e. Correa]. Confidencial, México, julio 11, 1872. 2 h.

"En respuesta a su carta de 11 de junio que le mandara Peoli de New York, le advierte 'por lo que puede importar y para que no acaricies ilusiones de ningún género, que aquí en las circunstancias actuales nada se puede hacer en favor de Cuba que dé resultados positivos para la revolución'. A pesar de que los mexicanos liberales simpatizan con Cuba, estima Santacilia que la situación política de Mérida, hace comprender a todos 'que deben preocuparse exclusivamente en lo que más de cerca le interesa sin buscar nuevas complicaciones que podrían ser fatales para la situación todavía crítica que venimos atravesando'. Este juicio, expuesto por un cubano revolucionario y a la vez, secretario y yerno del Presidente Juárez, tiene gran importancia para comprender la posición de México con respecto a la causa cubana en la guerra del 68". (De PLASENCIA, A. *Ibidem.*)

C. M. Ponce, núm. 271.

1873

SIMONI, JOSÉ RAMÓN. *Carta a Hilario Cisneros.* Mérida de Yucatán, abril 29, 1873. 2 h.

"Comenta desfavorablemente el nombramiento de Manuel de Quesada como Representante del Gobierno de los Estados Unidos, por Carlos Manuel de Céspedes. Trae datos sobre la contribución económica a la Revolución por nativos y cubanos y comentarios sobre la guerra". (De PLASENCIA, A. *Ibidem.*)

C. M. Ponce, núm. 122.

1876

Correspondencia entre Anselmo Suárez y Romero, Eduardo Esponda, Francisco Montaos y Carlos Navarrete Romay acerca de algunas referencias históricas sobre Hernán Cortés. Habana, noviembre 6, 1876-abril 4, 1877. 26 h. (en 1 v.). Son 6 cartas.

"Están copiadas de mano del propio Anselmo Suárez y Romero o por Vidal Morales". (Notas de Manuel Moreno Friginals.)

C. M. Suárez R., t. 4, núm. 6.

1877

DOMÍNGUEZ COWAN, NICOLÁS. *Carta a Hilario Cisneros*. Méjico, julio 8, 1877. 2 h.

"Le felicita por sus resoluciones en la Sociedad de Laborantes en obsequio de la memoria de Aguilera, a quien elogia, señalando que su mejor timbre era su virtud; su único defecto... la debilidad de que adolecía su hermosísimo carácter". Comenta la situación en México y se refiere a los Quesada y Santacilia. (De PLASENCIA, A. *Ibidem.*)
C. M. Ponce, núm. 411.

1891

VILLAVERDE, CIRILO, 1812-1894. *Carta sin nombre de destinatario dando noticias sobre Pedro Santacilia y acerca de algunas publicaciones*. [s.l.] julio, 1891. 1 h.

C. M. Villav., núm. 20.

1893

CASTILLO DE GONZÁLEZ, AURELIA, 1842-1920. "*Un paseo por América. Cartas de viaje*". Méjico, Chicago, febrero-octubre 1893. 135 h.

Son 10 cartas.

Publicado en: *Escritos de Aurelia Castillo de González*, v. 1.

C. M. Casti., núm. 2.

SANTACILIA PALACIOS, PEDRO, 1826-1910. *Carta a Serafín Ramírez acusando recibo de "La Habana artística"*. Méjico, noviembre 20, 1893. 1 h. (en 1 v.). (Autógrafos y documentos de interés.)

C. M. Morales, t. 77, núm. 50.

1903

—. *Carta a Francisco Sellén*¹ comunicándole el mal funcionamiento de los Consejos Provinciales y refiriéndose a la insolente carta de Fernández de Castro y al despecho de los partidarios de Weyler, con los que el pobre Estrada Palma cuenta para los destinos de la República. Otras referencias manifiestan el estado político del momento. México, mayo 27, 1903. (1) 2 h.

C. M. Santacilia, núm. 4.

¹ Las cartas de Santacilia al patriota y poeta cubano Francisco Sellén aquí mencionadas se encuentran publicadas en el *Boletín del Archivo Nacional* (Cuba) enero-diciembre, 1937 (artículo "Cartas a Francisco Sellén"). Para los interesados en la figura del secretario y yerno de Benito Juárez le sugerimos la lectura del artículo "De México a Santiago. Trece cartas inéditas de Pedro Santacilia a Emilio Bacardí", aparecido en la revista *Santiago* (Cuba), núm. 41, marzo, 1981, p. 209-233.

- *Cartas a Vidal Morales relativas a José María Heredia*. México, noviembre 6-diciembre 30, 1903. 20 h. (en 1 v.).
Son doce cartas.
C. M. Morales, t. 42, núm. 14.

- NAVARRO, JUAN N. *Carta a Pedro Santacilia ofreciéndole algunos datos sobre el panteón de Heredia y el lugar a donde fueron trasladados sus restos*. Nueva York, diciembre 6, 1903. 2 h. (en 1 v.).
C. M. Morales, t. 42, núm. 19.

1904

- SANTACILIA PALACIOS, PEDRO, 1826-1910. *Carta a Francisco Sellén acerca de la situación política de Cuba y de la destitución de Merchán que ha perdido la razón*. [México, febrero 3, 1904]. 1 h.
Incompleta y en mal estado.
C. M. Santacilia, núm. 8.
- *Carta a Francisco Sellén pidiéndole que le explique qué quiso decir cuando expresó que intentaba echarle un nuevo nudo a la Enmienda Platt, e interesándose en saber los motivos que ha tenido Sanguily para oponerse a la publicación de las obras de Heredia*. México, febrero 27, 1904. 1 h.
C. M. Santacilia, núm. 5.
- *Carta a Francisco Sellén condoliéndose por la enfermedad de su señora*. México, julio 20, 1904. 1 h.
C. M. Santacilia, núm. 6.

1906

- *Carta a Francisco Sellén expresándole que ha venido disfrutando de un viaje de recreo, del cual ha regresado hace poco, y manifestándole que no confía en la revolución rusa y hasta teme que, a la larga, se conviertan todos en adoradores del zar*. México, agosto 8, 1906. 1 h.
C. M. Santacilia, núm. 7.

1907

- *Carta a Francisco Sellén, comunicándole la nueva edición, en La Habana, de El Laúd del desterrado, publicado en Nueva York en 1858. También se refiere a los españoles que allí celebran la llegada del Nautilus, el buque escuela que se encuentra en Veracruz*. México, marzo 7, 1907. 1 h.
En mal estado.
C. M. Santacilia, núm. 2.

1908

- *Carta a Dolores Sellén relacionada con el retrato de Pancho y acerca del escrito inédito de éste titulado La Muerte de Demóstenes.* México, marzo 24, 1908. 1 h.
C. M. Santacilia, núm. 1.

1910

- *Carta a Dolores Sellén sobre asuntos personales y participándole que no se ocupa ya de la política de Cuba porque está muy desencantado.* México, enero 20, 1910. 1 h.
C. M. Santacilia, núm. 3.

REVOLUCIÓN MEXICANA

1911-1919

- DEHESA, TEODORO A. *Correspondencia con Venustiano Carranza pidiéndole le sean devueltos los bienes a su familia, los cuales fueron confiscados por los constitucionalistas; explica su participación política y los abusos que han cometido con su familia.* Habana, México, Florida, Nueva York [1911-1919]. 148 h.
C. M. Dehesa, núm. 1.

Nota al lector

Todos los materiales aquí señalados se pueden solicitar en la Sala Cubana de la Biblioteca Nacional José Martí. Para facilitar su consulta a los interesados, ofrecemos la clasificación correspondiente a cada material, tal como aparece en el catálogo de manuscritos.